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Начиная с 2011 г. системными операторами Литвы, Латвии и Эстонии совместно с ENTSO-E выполняются исследования и разрабатываются проектные решения по интеграции энергосистем стран Балтии с энергообъединением европейских стран. Полный выход энергосистем стран Балтии из синхронного режима работы с ЕЭС России планируется к 2025 г. К этому времени Литва закончит реализацию проекта по строительству электропередачи переменного тока 400 кВ Алитус – Эльк (Польша), а также строительство электропередачи постоянного тока в Швецию.
Выход энергосистем Литвы, Латвии и Эстонии из соглашения о параллельной работе БРЭЛЛ и их переход на параллельную работу с энергосистемой Европы приведет к разрыву электрических связей энергосистемы Калининградской области с энергосистемой Литвы и, соответственно, к переходу энергосистемы в режим изолированной работы. 
Развитие энергосистемы Калининградской области до 2012 года планировалось исходя из концепции параллельной работы энергосистемы с крупным энергообъединением – ЕЭС России. Согласно этой концепции, энергобезопасность Калининградской области обеспечивалась, собственно, условиями параллельной работы ее энергосистемы с ЕЭС России, а основное развитие генерирующих мощностей планировалось осуществлять крупными электростанциями, такими как Калининградская ТЭЦ-2 и Балтийская АЭС. Проектирование электрической сети, объектов электроэнергетики, выбор применяемого на этих объектах оборудования, проектирование устройств и систем релейной защиты и противоаварийной автоматики проводилось также исходя из условий параллельной работы энергосистемы с ЕЭС Россией. При этом никаких особых требований к системам регулирования энергоблоков электростанций не предъявлялось, как и не планировалось развитие в энергосистеме специализированных систем режимного и противоаварийного управления.
Изолированная работа локальных, сравнительно небольших по уровню потребления электроэнергии энергосистем, таких как энергосистема Калининградской области, имеет ряд особенностей, связанных, прежде всего, с процессами режимного регулирования частоты и перетоков мощности, а также с обеспечением надежности и живучести энергосистемы при возникновении различных нарушений в ее работе. 
Изменение режимных параметров, возникающие в такой энергосистеме вследствие небалансов активной и реактивной мощности, происходят гораздо интенсивнее. Соответственно, к генерирующему оборудованию, а также к системам режимного и противоаварийного управления в такой энергосистеме предъявляются особые требования, связанные с необходимостью обеспечения нахождения параметров электрического режима в диапазоне допустимых значений.
Системный эксперимент 2012 года и опыт эксплуатации энергосистемы Калининградской области выявил невозможность использования традиционных подходов к организации системы режимного и противоаварийного управления в случае выделения энергосистемы на изолированную от ЕЭС России работу. Учитывая современную тенденцию к цифровизации электроэнергетики был проведен цикл научных исследований, в результате которых были разработаны и внедрены инновационные технические решения для организации в энергосистеме Калининградской области цифровой системы управления, интегрирующей в себе решения по режимному и противоаварийному управлению.
Для подтверждения эффективности разработанных в ходе научных исследований и реализованных в энергосистеме Калининградской области технических решений, направленных на обеспечения энергобезопасности региона, были проведены стендовые, объектовые и системные испытания в условиях в условиях синхронной с ЕЭС России и изолированной работы энергосистемы.
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Since 2011, the System Operators of Lithuania, Latvia and Estonia, together with ENTSO-E, have been carrying out researches and developing design solutions for the integrating of their energy systems with ENTSO-E. A complete exit of the Baltic states' energy systems from the synchronous operation with the UPS of Russia is planned by 2025. By this time, Lithuania will complete the implementation of the project for the construction of 400 kV AC power transmission Alytus - Elk (Poland), as well as the construction of a DC power transmission to Sweden.
The withdrawal of the energy systems of Lithuania, Latvia and Estonia from the agreement on the parallel operation of BRELL and their transition to parallel operation with the European energy system will lead to a break in the electrical connections of the energy system of the Kaliningrad region with the Lithuanian energy system and, accordingly, to the transition of the energy system to isolated operation.
The development of the energy system of the Kaliningrad region until 2012 was planned on the basis of the concept of parallel operation with the large capacity power system - the UPS of Russia. According to this concept, the energy security of the Kaliningrad region was ensured, in fact, by the conditions of parallel operation of its power system with the UPS of Russia. The development of generating capacities in the power system of the Kaliningrad region was planned to be carried out by means of large power plants, such as the Kaliningrad TPP-2 and the Baltic NPP. The design of the electric network, electric power facilities, the selection of equipment used at these facilities, the design of devices and systems of relay protection and emergency control was also carried out based on the parallel operation of the power system with UPS of Russia. At the same time, no special requirements were imposed for the regulation systems of power plants generation units, nor specialized regime control and emergency control systems was planned to develop in the power system.
The isolated operation of local, relatively small in terms of consumption, power systems, such as the power system of the Kaliningrad Region, has a number of features related, first of all, to processes of frequency and power flows regulation, as well as to ensuring the reliability and survivability of the power system in the occasion of various emergencies. 
Changes of the operating conditions that occur in such a power system due to imbalances of active or reactive power proceed much more intensively. Accordingly, in such an energy system the special requirements are imposed for the generating equipment, as well as for the steady state and emergency control systems, related to the necessity to ensure that the parameters of the operation conditions are within the range of permissible values.
[bookmark: _GoBack]The system experiment of 2012 and the experience of operating of the power system of Kaliningrad region revealed the impossibility of using of traditional approaches to the organization of a steady state and emergency control in case the power system is allocated to work isolated from the UPS of Russia. Taking into account the current trend towards digitalization of the electric power industry, a number of scientific studies were carried out. These studies resulted in the development and implementation of the innovative technical solutions providing the organization of a digital control system in the power system of Kaliningrad region that integrates operation condition control and emergency control solutions.
In order to confirm the effectiveness of technical solutions developed and implemented in the energy system of the Kaliningrad Region, the bench tests, object tests and system tests were conducted under conditions of synchronous operation and isolated operation of the power system.
